

特別支援教育を行なう教室が複数設置され、以来今日まで特別支援教育を積極的に推進してまいりました。主な取組としては、「交流及び共同学習教育推進」「教育相談活動」等が挙げられます。

「交流及び共同学習教育推進」については、特別支援学級に在籍する児童がさまざまな集団での活動を通して

で多様な生活・学習・交友関係など経験の一層の拡大を図り、児童の総合的な発達を促すとともに、全ての児童が共に学び育つ機会を通して、特別支援教育に対する正しい理解と認識を深め、基本的人権の尊重と実践的態度の養成を目指します。

そのため、「たんぽぽ学級交流学級担任者会」や「きこえの教室担任者会」等を定期的にを行い、担任相互の連絡を密にして、共通理解を図りながら、教職員全体で児童の成長を見守っております。

「教育相談活動」については、特別な支援を必要とする児童について、必要に応じて実態把握や対応の方法、校内体制について検討を行う「教育支援委員会」を行っています。また、さまざま

対する確かな信頼や期待感です。

また、今年度の学校運営協議会において、ある委員の方から、お子様が本校を卒業なさり子育て世代になられた今でも、本校で学んだ「人を思いやることの大切さ」を忘れていないと話されると伺いました。

みんな大切  
一年担任 佐伯 美法  
佃 美海子  
鶴田 千代美

スみたいに当てはめてみたら  
さ、ぴたりかも」を取り上げました。友達の手を優しく引いて円に導き、言葉を掛け合って一つの花を完成させる練習を重ねました。早く移動できる子、ダンスが得意な子もいれば、そうではない子もいます。違いを認め合い、助け合つたら、一人ではできないこともできるよう



これからも、「過ごしやす  
い」「大切にされている」と、  
どの子も実感できる教室を

本校には、知的障害特別支援学級が二学級と自閉症・情緒障害特別支援学級が三学級（通称たんぽぽ学級）、難聴特別支援学級が二学級、通級指導教室（言語障害）が二教室（通称ことばときこえの教室）、通級指導教室（情緒障害）（通称つうきゅうゆう）が二教室あり、広

で多様な生活・学習・交友関係など経験の一層の拡大を図り、児童の総合的な発達を促すとともに、全ての児童が共に学び育つ機会を通して、特別支援教育に対する正しい理解と認識を深め、基本的人権の尊重と実践的態度の養成を目指します。

そのため、「たんぽぽ学級

個に応じた適切な指導・支援について研修を行い、教職員全体で児童理解を深めるよう努めています。

自分で自分を表現し、互いにかかわり合いながら自己肯定感や有用感を高め、どの子にとっても温かい居場所のある学校であり続けたいと思いま

年はスタートしました。  
五月と十二月には「ふわ言葉」と「ちくちく言葉」について学習しました。  
言われてうれしい言葉と新しい言葉に分類し、「ちくちく言葉」を言わされたらどんな気持ちになるかを考えました。

○学校を休んだとき、連絡ノートに早く元気になってねと書いてもらつてうれしかつた。

友達の素晴らしいところ、してもらつてうれしかつたことの感想には、友達を大切にする気持ちをもち、お互ひを尊重する言葉を書く子どもが増えてきました。



令和6年3月1日  
古市小学校 研修部  
第44号

「 小の子どもたちは吃音についてどのくらい理解しているのでしょうか。」  
これを受け、B先生は、

「三十代の娘はよく『古市で小学校時代を過ごしたか」と話しました。すると、地域のEちゃんの話が続きました。

学習するグループ学習を行っています。小学校も学年異なる子どもたちですが、同じじつうきゅうに通う仲間

「自分にもう少し田がある  
と、共感しながら話を聞いて  
いました。」

皆様には教育活動を支えて  
いただき、ありがとうございました。  
(教頭 横山 京子)



(編集後記) 令和六年は、元旦の能登半島地震という、大変な災害で始まった年明けでした。そして、学校に通い、友達と一緒にご飯を食べ、お風呂に入り、暖かい布団で寝る。そんな「当たり前」に「感謝」の思いをもつことが必要だと改めて感じています。

思えば、アフタークロナとも呼ばれる今年度は、奪われていた「当たり前」のことができる喜びをたくさん感じた一年でした。みんなと「おいしいね。」と言しながら給食を味わう、授業中グurretで考えを伝え合う、校庭で友達と思いつきり声を出して遊ぶ、運動会や発表会を全員で見合って頑張りを認め合う。同じ時間を共有し、共感し、共に動くことの楽しさや、人とかかわり、自分の居場所がそこにあることを実感する、「当たり前」だけど大切なものを再確認できました。

一年間、保護者や地域の皆様には教育活動を支えていただき、ありがとうございました。

15 < < 16

十一月の学校運営協議会で、地域のAさんから、次のような話題が挙がりました。「吃音についての質問です。自分自身が小さい頃、吃音のあるクラスメイトがいました。当時の私は、吃音を知らず、誤った対応をしてしまっていたかも知れません。大人になり吃音を知り、正しく理解することの必要性を感じました。古市小の子どもたちは吃音についてどのくらい理解しているのでしょうか。」これを受け、B先生は、「



ら相手を理解しようとする力が、他の人より育つてゐる気がする。』と言います。娘はたくさんのお出で会いがあつたからこそ、人としての大切な素地をはぐくむことができたのでしょうか。」ことばときこえの教室の担当者として、大変勇気付けられるやりとりでした。全ての子どもたちを大切にする古市小学校で、子どもも

同士安心して自分を出で  
ことができる空間となつてい  
ます。

今年度初めてのグループ  
学習を行つた時のことです。  
椅子に座らず、壁でボール投  
げをしながら参加している  
Aくんの姿がありました。そ  
れを見た同じグループのB  
くんは、  
「ボール投げを止めて、座っ  
て。」

「そこはビデオカメラがあつて危ないから、あっちの壁にしたら。」

「そこはビデオカメラがあつてボール投げをしているAくんを見たBくんは、

「言葉をかけました。Aくんのその行動は、実は頑張って参加しようとしているAくんなりの参加の仕方であることをBくんが理解し、認め、

令和六年は、元旦の能登半島地震という、大変な災害で始まった年明けでした。家族と一緒にご飯を食べ、お風呂に入り、暖かい布団で眠る。そして、学校に通い、友達と学び、語り、ともに過ごす。そんな「当たり前」に「感謝」の思いをもつことが必要だと改めて感じています。

学習の一として 広島県  
介護福祉士会の皆さんに来ていただき、車椅子体験を行いました。車椅子を押す人と乗る人の両方を体験しました。押す人は乗っている人が安心できるように言葉をかけたり、安全に気を付けて操作したりしました。乗る人は自分で操作することも体験し、数センチの段差を越えることの大変さや、狭い道やくねくね道を通過の難しさを実感しました。初めは、漠然と「大変そう。」と思つていた児童が、体験を通して、「通学路にはもっと



意気込んでいます。これからもその気持ちを胸に、一日一日を大切に過ごします。

誰もが幸せに

五年担任 山手 夏子  
大川 紗也

五年生は、総合的な学習の時間に、「肢体不自由のある方とわたし」というテーマで学習しました。「肢体不自由」という言葉を聞いて、多くの児童が最初に思い浮かべた印象は、「何だか大変そう。」というものでした。

学習の一つとして、広島県介護福祉士会の皆さんに来ていただき、車椅子体験を行いました。車椅子を押す

ちがい　六年担任 中川 憲悟　岡本 卓憲

「友達とちがうことって、どんなこと。」教師の問いに對して、子どもたちは「身長」「体型」「性格」「好み」「考え方」など、外見のちがいから内面のちがいまで、友達と自分とのちがいを次々と挙げていきました。これは、総合的な学習の時間「多様性とわたし」での一場面です。その後、「ちがいは、ある方がよいか、ない方がよいか」についてみんなで話し合うと、「ちがいがなければ、争いも差別もないのかも」「だけど、みんな一緒つて口ボツトみたい」「ちがいがある方が自分がじや気付けない発見がある」「みんな得意分野がちがうから、協力したらすごいことができる」など、ちがうことはみんなの豊かさにつながるのだ、という考えにまとまりました。

そこで、自分と「ちがい」をもつ人とは具体的にどんな人がいるのか、調べてみようということになりました。

んや高齢者、外国人  
んなで調べていくと  
上のたくさんの「ち  
集まりました。それ  
ら一つを選び、さら  
調べ、紹介し合うこ  
ました。「妊婦さん  
ことに困られている  
知症の方へのよりよ  
くは」「車やゲーム  
方が興味のある分野  
様な社会を実現す  
どのようない取組が  
いるか」など、子ど  
「ちがい」というテ  
して、自分のことと  
合いながら課題を  
字習を進めていまし  
後には、「ちがうこと  
ラせず、優しくでき  
みんなが自分のままで  
る」「ちがいについて  
と、相手の立場に立  
くすることができな  
た感想を話してい  
いと願っています。

成長を支え  
たんぱく  
「失敗す  
よ。」何度か  
ない経験が  
なり、挑戦的  
になる児童  
安が減るよ  
り添うよう  
る、そばにい  
する、一日  
一ルを一緒に  
しくいよい  
のプリント  
環境を整え  
「できない  
い。」と言つ  
やつてみると  
変わっていく  
体験を積み  
少しずつ自  
新しいこと  
増えていきま  
また、たく  
異学年の児  
月にはたんぱ  
する機会が

る環境の調整は学級担任  
齋藤 野乃花 大倉 隆弘 中山 佳津子 宮川 明子 芳野 希

お楽しみ会をし  
とにクリスマス  
やポップコーン  
た。児童が興味  
を取り扱つたり  
發揮できるグ  
だりするなど  
ることで、自分  
たそととする姿  
力する姿が見ら  
○Aさんが手伝  
ら飾りを貼り  
ができました  
○ポップコーンを  
みんな順番をま  
できていてよ  
友達とかかわ  
の中で、集団生  
力がはぐくまれ  
じます。

特別支援教育  
点と言われるこ  
す。それは、一人  
せた環境を整え  
て、児童の力を  
できるようにす  
えからだと思いま  
らもたんぽぽ学  
どもたちの行動  
寄り添い、児童  
『困り感』に共感  
整え、成長を支え  
と思います。

し、グループワークのリース作りを作りをしました。味のある題材、児童の力がループを組んで環境を調整する方の役割を果安や友達と協力されました。

つてくれたかかったです。守ることが付けること。

を作る時に、り合う活動に大切な活に大切な感

てていると感

たることによ最大限發揮るという考

ます。これから級では、子と気持ちにそれぞれの心し、環境を

えていきたい

二年生の学年目標は「ピースで協力しよう。全員で頑張る二年生。」です。「パズルのピースのように全員が欠かすことのできない大切な存在であり、それぞれが活躍できる学年になってほしい。」「協力し合い、自分のよさも友達のよさも認め合い支え合える学年になつてほしい。」という願いを込めて一年間取り組んできました。

○テニスボールが机や椅子に付いているわけがよく分かつた。これからは、きこえの友達が助かるようにはつきり話しかけようと思つた。

静かに話を聞いたり、はつきりと話をしたりすることとで過ごしやすくなる友達がいることを理解することができました。また、ある児童は、「静かにしたり、はつきり話したりするのは、みんなにとっても助かることだから、みんなで頑張れたらいい。」という思いを発表しました。この発言をきっかけに、教室はとても温かい雰囲気に包まれました。

これからも、様々な経験や学びを通して、みんなが過ごしやすい教室について考え、互いのよさを認め合い、協力し合えるようになつてほしいと願っています。

栗末 容子

在であることを学びました。お話を聞いたあと、視覚障害のある人の生活場面を想像し、自分たちにできるところを考えてみました。

○災害が起きた時などは、避難するのも大変だし、周りの様子が分からなかつたら不安だろうなど思いました。わたしは、困っている人に気付くことができるようにになりたいです。そして、勇気を出して、声をかけたいです。

○目が見えにくい人が安心して出かけられる町は、みんなにとっても暮らしやすい町になると思いまして。総合的な学習の勉強で分かったことを家族とも話してみたいです。

子どもたちは、これらの学習から、お互いの違いに気付き、助け合うことの大切さを学びました。これからも、相手を思いやる気持ちや、自分に何ができるか考えて行動する力を育んでいきたいと思っています。

「いよいよ来年は高学年です。古市小学校の一員であることを意識して行動する人になります。」

四月に児童に向けて話した言葉です。一組は「一日一笑顔」を掲げて、相手を思いやることのできる人であること、二組は「一日一善」を掲げて、周りの人のために行動できる人であることを意識して一日一日を大切に過ごしました。学校のために活動する五・六年生の行動を紹介すると、困っている下級生のために行動しようと意識する児童が増えました。一年のよさとして他の学年の先生に褒めてもらえることもうれしかったようです。

十一月に行われたなかよし月間の取組では、周りの

○卓球クラブで試合をしているとき、自分のチームに点数が入ると、「すごい。」と言つてくれたり、球を取つたら「ありがとう。」と言つてくれたりしたので、高学年的人は周りをうれしい気持ちにさせる人だと思いました。

○学校を休んだ日の問題が分からなかつたときに、隣の友達だけでなく、問題が終わつた人がたくさん自分が終わつた人がたくさん自分のところへ来て、みんなが「教えてあげる。」と言つてくれてうれしかったです。自分も友達や他の学年に教えてあげられる人になりたいです。

この一年間、高学年としての振る舞いを意識して過ごした四年生です。運動会や学習発表会でがつこいい演技や演奏をする五・六年生。集会やかかわり班の活動で前に出て発表したり、優しく声をかけてくれたりする五・六年生。憧れの心や目標をもち、次は自分たちだと